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1日，2024上海马拉松、深圳马拉
松、苏州太湖马拉松等二十余项马拉松
赛事在全国多地如约而至。然而，与近
年来高速发展的中国马拉松赛事相伴
而来的，也有赛事规模和质量的“发育
失衡”。例如近期，合肥马拉松组委会
怒发公告指责“私兔”扰乱赛事秩序，昆
明半马一名配速员因替跑被禁赛，石家
庄鹿泉半马的“关门兔”因超时完赛被
关门……这段时间，扎眼的“流氓兔”在
赛道上频频出现、争议不断。

马拉松赛事中的“兔子”(Pacer)，是
配速员、定速员或领跑员的别称。为了
帮助大众跑者更直观地了解自身速度或
是找到可以参照的稳定配速，赛事组委
会通常会安排经过培训的资深跑者成为

“兔子”。在这个群体中，那些不能够按
照规定时间完赛或是配速忽快忽慢的

“兔子”，则被跑友戏称为“流氓兔”。
据了解，大型路跑赛事在比赛中启

用官方“兔子”，自1999年巴黎马拉松后
成为传统。随着国内马拉松赛事的井喷
式发展，赛道上的“官兔”也越来越多。
马拉松爱好者莎莎(化名)告诉记者，对于
想跑出更好成绩的跑友来讲，跟着“兔
子”跑，对提高成绩很有帮助。

莎莎说：“因为他们起跑的位置会靠
前一些，所以他们的时间其实会比很多
普通跑友更早。比如你想3个半小时完
赛，跟着330的‘兔子’(在3小时30分钟
内完成全程马拉松比赛的领跑)，就会比
较容易达到超过预期的成绩。”

一只合格的“兔子”，应该具备什么
样的能力？国家体育总局训练局青少部
田径教练黄河曾发表见解，“稳”是最重
要的参考标准。

黄河表示：“大家经常参考的方式，
就是比如你有一个2小时50多分钟的
比赛成绩，那么我会给你安排到3小时
的‘兔子’里，这从逻辑上讲理所应当，但
其实一个‘兔子’的选拔标准并不只是其
能跑多快，而是是否能匀速跑完这场马
拉松。其要带着这些跟随着的跑者，‘兔
子’就是一个指标。”

而相应的，“流氓兔”所代指的不良
行为中，就包括了“不稳”，并在赛场上随
意带乱其他选手的节奏。11月11日，合
肥马拉松组委会办公室发布公告公开谴
责“流氓兔”，提到“个别未能第一时间
分辨出哪些是官方配速员的跑友，在跟
随违规‘私兔’奔跑的过程中，未能达到

自己预先设定的比赛成绩，‘私兔’的出
现扰乱了正常的赛事秩序”。2024上
海马拉松官方Pacer雪糕(化名)认为，

“流氓兔”最大的问题，就是未能发挥
“兔子”该有的作用，反而给赛事和其他
选手添堵添乱。

雪糕说：“所谓对‘流氓兔’的定义，
我觉得一是看其是否为官方赋予的身
份，第二就是对于配速的把控，在赛道上
是不是真的以服务跑者、以平稳完成赛
事为最终目标。跟着‘兔子’的配速段的
跑者，其在能力上更多是在‘往上够’，其
希望能够突破这个时间、这个成绩。所
以如果‘兔子’的配速不稳，其实会影响
到其后跑者的发挥，因为马拉松在35公
里之后才是真正的考验，前期如果体力
分配不均匀，后面非常容易‘崩’。”

不过，雪糕也表示，如今“流氓兔”代
指的不良行为早已五花八门，除了因能
力不足或只图自己跑得痛快而无法按照
稳定的配速完赛，还包括在赛道上为赛
事独家赞助商的竞品“摇旗呐喊”、获取
个人社交媒体流量，只想蹭装备和住宿
等“官兔”福利却对领跑本身毫无责任心
等。随着国内马拉松赛事井喷、比赛旺
季赛程集中，主办方对“兔子”的需求和
给予他们的待遇也水涨船高。

北京马拉松协会会长赵福明介绍：
“‘兔子’的招募流程，一般是由赛事的组
委会基于赛事本身的赛制来配置相关

‘兔子’的具体组别和人数。不同的赛事
也会对‘兔子’的招募有不同的要求和考
量，有的可能把权益给到赞助商，有的可
能会进行海选，有的可能更简单一些、只
做临时性的招募，这也和赛事的执行周
期有关。大型比赛的官方‘兔子’一般都
会有比较好的待遇，比如住宿、餐饮、统
一的服装，比如出镜拍一些视频和照片
等。以一场大型马拉松比赛对于服装、
跑鞋和配饰的配置来说，可能一个配速
员所享受到的福利至少市值一千多元。
绝大多数‘兔子’都很敬业，希望保持一
个良好的名声，也有极少数的‘流氓兔’
的情况。因为在组委会选拔的过程当
中，除非特别严谨和流程完善，否则很难
对于每一个‘兔子’的历史背景进行翔实
调查。”

赵福明表示，从目前大部分马拉松
赛事的组织流程来看，想在鸣枪前彻底
过滤掉“流氓兔”并非易事。有业内人士

透露，国内一部分
赛事甚至会把招募
兔子的工作交给一
些有经验以及有人
脉的跑者负责，让
其以组委会的身份
负责招募并进行赛
前培训，“甩手掌
柜”的行为无疑加
剧了选拔“兔子”的

草率，也让更多抱有侥幸心理的“流氓
兔”混进了“官兔”队伍中。据了解，目
前已有一些赛事主办方正在探索和完
善“兔子”队伍的常态化培养和选拔机
制。以上海马拉松为例，雪糕以自己的
入围经历介绍，负责“兔子”招募的装备
赞助商会通过面试和跑步测试来过滤
掉一部分能力不达标的跑者，再经过训
练营培训，最终筛选出兼备能力和责任
心的“官兔”。

多位业内人士分析认为，此类周期
较长的选拔过程能够规避一些潜在的

“流氓兔”。合肥马拉松协会会长魏普
龙表示，赛事过程中完善监督管理机
制、及时察觉并制止“流氓兔”的违规
行为之外，首先还是要在赛前的“兔
子”选拔和培养机制上“打补丁”，相关
协会、赛事主办方也要加快建立相应的
信息共享机制。

北京马拉松协会会长赵福明进一
步表示，“官兔”质量与赛事品牌形象
和选手参赛体验息息相关，而频繁出
现的“流氓兔”事件，很可能会冷却大
众对马拉松运动的热情，阻碍这一产
业的健康可持续发展。加大投入、长
期性地做好“兔子”队伍建设，是提升
赛事质量的重要一环。

“‘流氓兔’的频繁出现，会让社会
大众对马拉松赛事本身的严肃性、正规
性以及组织方组织能力的专业性有相关
质疑，会成为社会大众的调侃，更会使参
赛选手对赛事组织不满，对于这座城市
也有连带的负面影响。这些都是‘流氓
兔’们没有考虑到的、也不在意的，而这
些负面影响会反馈到赛事本身，让赛事
很多投入大打折扣。让比赛的相关方保
持初心，回归本身，一定会有助于‘流氓
兔’数量的降低。”赵福明说。 据央广网
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谁来守护纯粹的奔跑谁来守护纯粹的奔跑？？
上海马拉松如期而至上海马拉松如期而至
明年比赛时间确定明年比赛时间确定

新华社上海12月1日电 1日，中
国唯一雅培世界马拉松大满贯候选赛
事——上海马拉松如期而至，今年的赛
事增设了竞速轮椅马拉松项目。而在
赛后新闻发布会上，上海市体育局也宣
布了明年“上马”的比赛时间。

最终，来自厄立特里亚的阿玛雷以
2小时06分26秒夺得男子组冠军，女
子组冠军属于埃塞俄比亚选手博雷
查，成绩为2小时25分21秒。罗兴传
与陈晓纯分别获得男、女竞速轮椅马
拉松冠军。

罗兴传在赛后说：“第一次参加上
海马拉松，非常激动，道路两边的观众
非常热情，参加马拉松可以更好地理解
上海这座城市。”

在中国籍选手排名中，男子组第一
名被吴向东以2小时09分31秒的成绩
摘得，女子组第一名则归属张德顺，她
的成绩为2小时26分39秒。

在赛后新闻发布会上，上海市体育
局副局长罗文桦宣布，2025年上海马拉
松将于11月30日举办，赛事报名时间
将不晚于2025年6月30日。

伦敦马拉松赛事总监、雅培世界马
拉松大满贯运营总监汤普森表示：“要
成为世界马拉松大满贯的正式赛事，一
共需要达到100项指标，挑战是非常大
的，但就我目前所看到的，我对‘上马’
的印象非常深刻。”

中国境内女子半马
最佳成绩被刷新

新华社厦门12月1日电 2024厦
门海沧半程马拉松赛1日鸣枪开跑。肯
尼亚选手坎波艾夺得女子组冠军，并刷
新中国境内女子半马最佳成绩。

本届赛事共吸引19个国家和地区
的两万名选手参加。坎波艾以1小时
07分06秒的成绩摘金，将中国境内女
子半马最佳成绩提升了13秒。中国选
手张楠、赵朝云分别以1小时15分18秒
和1小时17分02秒的成绩夺得女子组
银牌和铜牌。

男子组方面，肯尼亚选手库尼奥以
1小时01分18秒获得冠军，埃塞俄比亚
选手阿耶莱以1小时02分20秒获得亚
军，肯尼亚选手穆蒂索以1小时04分00
秒获得季军。

烟台市莱山区石沟屯房产（约
九千平方米）及土地（约29
亩）。电话18004948657
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